
COMUNE DI PAVIA
AI PG 4210/11
COMMISSIONE CONSILIARE SPECIALE PER LA RICORRENZA DEL 150oANNIVERSARIO
DELL'UNITA' D'ITALIA

RIUNIONE DEL 21 FEBBRAIO 2011

Il giorno 21 febbraio 20 Il alle 18.00, è stata convocata in seduta di seconda convocazione, presso la sala Gialla al
Palazzo Comunale, la Commissione Consiliare Speciale per la ricorrenza del 150° anniversario dell'Unità d'Italia pari
la trattazione del seguente ordine del giorno:

Organizzazione dei lavori per la celebrazione dell'Unità d'Italia

2 Audizione dell' Assessore Galandra

Componenti della Commissione:

Presenti:
Francesco IRJANNI (7), Sergio PELLEGRINO (7), Fausto BAZZANI (5), Francesco ADENTI (I), Francesco
BRENDOLISE (5"),Antonio SACCHI (4), Vincenzo VIGNA (I).

Sono inoltre presenti l'Assessore Marco Galandra e il Vice Presidente del Consiglio Comunale Sergio MAGGI

Il Presidente della Commissione Antonio Sacchi, alle ore 18.15 verificato il numero legale, dichiara aperta la seduta ed
introduce il secondo argomento all'Ordine del Giorno ovvero l'audizione dell' Assessore Galandra.

Il Presidente, prima di cedere la parola all' Assessore Galandra per la presentazione dei lavori di programmazione per le
celebrazioni, rinnova la richiesta di indire un Consiglio Comunale straordinario per il giorno 17 marzo articolato in un
breve intervento a doppia valenza risorgimentale/nazionale del Prof. Giulio Guderzo, intervento dell' Assessore
Galandra e dei Capigruppo ed infine intervento di chiusura del Sindaco.
Convocazione alle ore Il.00 per dare una forma istituzionale e ufficiale alle celebrazioni ipotizzando inoltre di far
suonare l'inno nazionale dai componenti dell'Istituto Musicale Vittadini.

II Consigliere Bazzani dichiara la propria astensione

Il Consigliere Maggi ritiene di dover fare una precisazione sulla convocazione: non effettuare il pagamento del gettone
presenza con la dichiarazione di ogni consigliere sull'astensione al pagamento.

Il Consigliere Brendolise propone di interpellare gli uffici sulla modalità di astensione dal pagamento del gettone.

Il Presidente Sacchi suggerisce la convocazione ufficiale del Consiglio Comunale con la segnalazione di tale modalità
in apertura dal Presidente del Consiglio Raffaele Sgotto

Il Consigliere Brendolise, Pellegrino, Adenti e Vigna, concordano

Il Presidente Sacchi, non essendoci ulteriori domande, chiede di votare la convocazione del Consiglio Comunale
Straordinario il 17 marzo in apertura alle celebrazioni per la ricorrenza del 150° anniversario dell'Unità d' Italia.

Votanti n.6 (25)
A favore n.7 (25) Francesco IRJANNI (7), Sergio PELLEGRINO (7), Francesco ADENTI (1), Francesco

BRENDOLISE (5), Antonio SACCHI (4), Vincenzo VIGNA (I).
Astenuti n. I Fausto BAZZANI (5)

Il Presidente Sacchi ringrazia per l'attività propositiva e collaborativa dei componenti della Commissione e cede la
parola all' Assessore Galandra.

L'Assessore Galandra inizia l'intervento esprimendo il proprio compiacimento per l'approvazione della festività
nazionale del 17 marzo ed illustra il programma delle celebrazioni per il 150°:



12/03 ore 12.00 Mostra fotografica ed esposizione dei progetti per la sistemazione dell'angolo Torre Civica, nel
pomeriggio le autorità cittadine sono invitate alla proclamazione a città del Comune di Belgioioso.

Il Consigliere Brendolise fa rilevare l'opportunità di privilegiare le iniziative del 150° che si svolgono in città. Segnala
inoltre che il giorno 17 ci sarà l'inaugurazione del monumento a Garibaldi pertanto la necessità di anticipare la
convocazione del Consiglio Comunale straordinario per poi recarsi al monumento per la celebrazione.

II Presidente Sacchi concorda sulle iniziative a prevalenza cittadina e propone la convocazione del Consiglio ore 10.30,
con chiusura con l'intervento del Sindaco alle ore 12.00 ed il trasferimento delle autorità al monumento previa verifica
dello stato dei lavori di restauro e il programma del Sindaco per la giornata del 17 marzo

Entra il Consigliere Bobbio Pallavicini

Prosegue l'intervento dell' Assessore Galandra

09/02 alle ore 10.00 presso l'Aula di Disegno dell'Università di Pavia, ed organizzata dalla stessa, si è inaugurata
una esposizione realizzata dalla Prof.ssa Tesoro "Scrivere la biografia di Cavour" per il 150° dell'Unità d'Italia
che proseguirà fino a marzo

07/03 alle ore 16.00 presso Piazza del Lino una delegazione del Comune accoglierà l'arrivo del marciatore nastro
azzurro delle forze Armate presso il monumento ai Cairoli

17/03 alle ore 17.00 presso il Salone Teresiano un incontro con la Prof.ssa Tesoro e Mario Isnenghi, curatore di
luoghi della memoria, che da inizio ad un ciclo di conversazioni fra studiosi e autori di nuove ricerche sui
personaggi, luoghi e dispute legate al Risorgimento

16 - 17/03 Apertura fino alle ore 24.00 dei Musei Civici, Biblioteca Bonetta e Archivio di Stato

Entra il Consigliere Fabio Castagna

Il Consigliere Brendolise propone l'illuminazione dei monumenti a Garibaldi e ai Cairoli quali monumenti significativi
della città per le celebrazioni del 150°. Il Presidente Sacchi e gli altri componenti della commissione concordano
sull'iniziativa; il Consigliere Irianni suggerisce l'esposizione del Tricolore sugli uffici e sui monumenti significativi e
anche tale proposta viene accolta.

Entra il Consigliere Paolo Ferloni

Prosegue l'intervento de li' Assessore Galandra

26/03 -Festivall1lustrazione, argomento attinente all'Unità "Buon compleanno Italia"

da marzo a dicembre 2011 in collaborazione con l'Università visite guidate sul Risorgimento

l - 2 - 3 - 4 aprile a cura del Rotary Club "II risorgimento parlante" tale iniziativa prevede: "a spasso con Cavour"
presso la pasticceria Vigoni, personaggi in costume d'epoca che percorreranno le vie della città; il 2 aprile Palazzo
Mezzabarba aperto e alcuni Assessori ed il Sindaco saranno presenti in costume d'epoca

07/05 Museo del Risorgimento Mostra presso la Biblioteca Civica Bonetta

05/06 "I Pavesi nei Mille .... " Iniziativa in collaborazione con il Comune di Landriano in un percorso avviato con
l'Archivio di Stato, mostra realizzata con la riproduzione di pannelli sulla storia del tricolore

08/05 Intitolazione del giardinetto presso il monumento di Garibaldi ai Bersaglieri d'Italia; nella stessa giornata alle
ore 15.30 in Piazza della Vittoria si esibirà la fanfara dei Bersaglieri

22/05 Artiglieria a cavallo da Milano, evocazione della battaglia in luogo ancora da individuare: presso il Castello
Visconteo o nell'area Vul risalendo poi Strada Nuova, da concordare. Concessione della Cittadinanza Onoraria
Straordinaria

Il Presidente Sacchi a tale proposito fa rilevare che tale concessione deve avere carattere "straordinario" poiché è già
stata depositata formalmente altra richiesta. Già prevista la possibilità della cittadinanza onoraria straordinaria ma tale
richiesta deve seguire l'iter procedurale corretto

Prosegue l'intervento de li' Assessore Galandra



Fine maggio/primi di giugno presentazione di un libro sulla corrispondenza inedita di Silvio Pellico dallo Spielberg
che verrà presentato da relatori di Ravenna

II - 30/09 presso la Sala Mostre del Castello Visconteo Mostra della Croce Rossa Italiana

OttobrelNovembre presso la Biblioteca dell'Università ed in collaborazione con quest'ultima Mostra di Carte
Geografiche antiche preunitarie e post Unità d'Italia

Il Presidente Sacchi ritiene importante che di Risorgimento si parli ai giovani e si possano promuovere delle conferenze
nelle scuole con docenti e studiosi della nostra università (es. Marziano Brignoli, Mino Milani, Marina Tesoro, Paolo
Gastaldi) per poter affrontare con i ragazzi questa importante ed opportuna trasmissione di conoscenza alle giovani
generazioni facendo emergere figure e aspetti fondamentali del periodo risorgimentale; propone altresì un evento
dedicato alla figura di Carlo Cattaneo. Inoltre suggerisce di prevedere in Bilancio un somma minima di rimborso per i
relatori che in autunno effettueranno le conferenze.
Per le difficoltà reali di spostamento degli studenti dalle sedi delle scuole, ragioni di sicurezza, le conferenze verranno
effettuate presso gli istituti scolastici proponendo 4/5 offerte organizzate e pilotate con il coinvolgimento non solo degli
istituti superiori liceali ma anche di un istituto tecnico.

Il Consigliere Brendolise esprime compiacimento per il programma cittadino inerente le celebrazioni che si atiicolano
nell'arco dell'anno e propone che vi sia una estemalizzazione delle iniziative con segni e/o simboli rappresentativi delle
celebrazioni quali l'illuminazione di monumenti o edifici pubblici della città (es. Municipio, Palazzo Broletto ... );
inoltre propone la pubblicazione sul sito Web del Comune di un link che riporti il calendario unificato delle
celebrazioni, la costituzione del comitato e la segnalazione dei luoghi della memoria. Una ulteriore proposta è la
deposizione di corone ai monumenti, selezionati, risorgimentali; per ciò che riguarda il monumento a Garibaldi
potrebbe essere deposta nella giornata dal 17 marzo dal Presidente del Consiglio Comunale Raffaele Sgotto. Il
Consigliere Brendolise fa inoltre rilevare che sarebbe opportuno inserire il logo delle Celebrazioni 150° affiancato a
quello di Pavia 2011 in ogni documento prodotto su carta intestata del Comune con valenza esterna.

L'Assessore Galandra concorda e fornisce ulteriori specifiche e proposte rispetto alle iniziative in programma:

Promozione delle visite guidate con accesso gratuito al Museo del Risorgimento (da segnalare al Settore Cultura)
Inserimento di una sezione dedicata al Risorgimento" ... dei Saperi Storici" all'interno del Festival dei Saperi
Nella seconda parte dell'anno l'organizzazione di un secondo momento istituzionale invitando un componente del
Comitato Nazionale
Predisposizione di Calia intestata con il logo del 150° da utilizzare per ogni comunicazione relativa alle
Celebrazioni

Il Consigliere Vigna concorda pienamente su come si sta procedendo e sulle proposte avanzate dagli altri consiglieri
segnalando l'inserimento del logo 150° nella convocazione del Consiglio Comunale straordinario del 17 marzo.

Il Consigliere Bazzani legge brevi appunti come da documento allegato consegnato durante la seduta della
Commissione. Ha dichiarato inoltre di essere contrario alla giornata di festa del 17 marzo ma allineato alle dichiarazioni
della Lega.

Il Consigliere Adenti esprime il proprio consenso alla programmazione complessiva e suggerisce nel corso dell'anno un
momento istituzionale delle autorità cittadine associato ad un momento culturale che potrebbe essere ad esempio una
serata di gala celebrativa al Teatro Fraschini; inoltre fa rilevare che è fondamentale l'informazione sulle celebrazioni ed
un coordinamento accurato tra ciò che viene pubblicizzato sul sito web ed il cartaceo.

Il Consigliere Ferloni propone per il giorno 17 marzo alla fine del Consiglio Comunale straordinario di recarsi presso
l'Università, Aula di Disegno, a visitare la mostra e la conferenza Sviluppo delle Scienze collegata alle Celebrazioni del
150°.

Il Presidente Sacchi suggerisce di proporlo in seduta di Consiglio aperto del 17 marzo

Il Consigliere Castagna condivide le iniziative in campo ed in particolare le proposte del Consigliere Brendolise e
riallacciandosi alle stesse propone di realizzare una mappa e/o piantina ove segnalare i luoghi risorgimentali più salienti
da porre in distribuzione nell'arco dell'anno 2011 per le Celebrazioni. In merito all'intervento del Consigliere Bazzani
ritiene che gli interventi debbano essere concreti.



Il Consigliere Maggi esprime il proprio compiacimento per i lavori della Commissione in termini propositivi ed efficaci
nell'arco di tutto l'anno; importante la partecipazione della cittadinanza e suggerisce di organizzare una ulteriore
proposta da realizzarsi presso il Teatro Fraschini.

Il Consigliere irianni interviene sul suggerimento del Consigliere Maggi segnalando che il 22 maggio al Teatro
Fraschini ci sarà un evento organizzato con la fanfara dei Carabinieri inoltre propone l'inserimento del Tricolore al
Gonfalone del Comune e la coccarda come altro segnale forte delle Celebrazioni per il ]50° anniversario dell'Unità
d'Italia

Esce il Consigliere Adenti

Il Consigliere Bobbio Pallavicini esprime il proprio consenso ed interesse ai lavori della Commissione anche per gli
spunti storici che sono emersi sull'argomento.

Il Consigliere Pellegrino comunica il proprio apprezzamento e la condivisione sui lavori della Commissione suggerendo
un dibattito pubblicistico che dia spazio a tutto ciò che mette in risalto luci e ombre del periodo storico risorgimentale,
una occasione storica che non va sprecata per una riflessione critica su luci e ombre sulla nascita di una nazione, un
importante momento di riflessione.

Il Consigliere Brendolise interviene in chiusura facendo rilevare che è stata una importante seduta della Commissione
per un buon lavoro.

La Commissione concorda di segnalare le iniziative per la prossima seduta di Consiglio Comunale in Conferenza dei
Capigruppo la sera successiva

La seduta si chiude alle ore 19.55


